

CUADERNOS CONTRA
LA VIOLENCIA DE GÉNERO
VÍCTIMAS

Nº2





PRESENTACIÓN

La violencia de género constituye, sin duda, la manifestación más grave de la desigualdad, del dominio y abuso de poder de los hombres sobre las mujeres. Es una violación de los derechos fundamentales y un grave problema social que no puede tolerar ninguna sociedad asentada en valores de respeto y solidaridad

La violencia de género, en cualquiera de sus formas, atenta contra los derechos fundamentales de las mujeres: la vida, la salud física y psicológica, la libertad, la seguridad... y es por ello, que no es una cuestión privada, sino un grave problema que afecta a toda la sociedad.

El elemento esencial que caracteriza la violencia de género, es el ser una violencia ejercida por los hombres contra las mujeres, por el hecho de ser mujeres, como la más clara expresión de desigualdad, basada en estereotipos sociales asociados al género.

La violencia de género, se ha convertido en la principal causa de reducción de la calidad de vida, daño y muerte para las mujeres, pero además, tiene serios efectos secundarios para la familia, la sociedad y la economía.

Hay que enfocar la lucha y erradicación de la violencia de género, de un modo in-

tegral y multidisciplinar, y abordar este grave problema social estructural de primera índole, profundizando en las medidas de sensibilización y prevención, así como de detección, y perfeccionando aquellas otras encaminadas a paliar los efectos devastadores que la violencia produce en las víctimas. Para ello, resulta fundamental, dar una respuesta efectiva y coordinada a las dudas y preguntas de la sociedad; dar a conocer el proceso de violencia, cómo se genera y mantiene, sus efectos y consecuencias, lo que ayudará a entender, los sentimientos, comportamientos y actitudes de una mujer maltratada; establecer más y mejores relaciones personales y sociales con mujeres víctimas; así como derribar mitos y prejuicios, que impiden avanzar en la erradicación de esta lacra social.

La voluntad del Ayuntamiento de Salamanca, es que estos "Cuadernos contra la Violencia de Género", sean una herramienta útil y eficaz, que mejore y amplíe, el conocimiento y la formación sobre la violencia de género, así como el apoyo que se viene ofreciendo a las mujeres víctimas de violencia de género.

El objetivo principal que persiguen, es el de favorecer la comprensión del fenómeno de la violencia de género y del proceso que lleva a la mujer víctima, a actuar como lo hace, con el fin de mejorar el apoyo que se le ofrece, desde el entorno social, personal y profesional en el que convive. Para ello, se aborda la violencia de género, de una forma integral, desde los puntos que tienen una causa directa o indirecta en la violencia de pareja, hasta los actores implicados en ella; convirtiéndose en material, para encontrar de forma sencilla y rápida, la respuesta a aquellas cuestiones que puedan surgir y a las que en ocasiones, se proporcionan respuestas erradas, equivocadas o vagas.

En toda situación de violencia, existen dos figuras principales: el agresor y la víctima. En este Segundo Cuaderno de nuestra serie, se aborda la figura de "la Víctima", de la mujer que sufre y padece la violencia y el abuso, por parte de su pareja o ex pareja, y se expone con rigor, todo lo referente a: los rasgos que presentan, las variables paralizantes, los mecanismos de defensa y las teorías psicosociales explicativas de la permanencia de la mujer en una relación de violencia y abuso.

Para entender todo este contenido, se hace imprescindible, partir del concepto de "Víctima de Violencia de Género", (VVG) es decir, delimitar Quién es considerada Víctima de este tipo de violencia, tanto en el ámbito nacional, como autonómico.

En el ámbito territorial de todo el Estado Español:

A los efectos de la Ley Orgánica 1/2004, de 28 de diciembre, de Medidas de Protección Integral contra la Violencia de Género, es Víctima de Violencia de Género:

"La mujer que sufre cualquier acto de violencia contra las mujeres (que constituye una violación de los derechos humanos y una manifestación de la discriminación, la situación de desigualdad y las relaciones de poder de los hombres sobre las mujeres), que es objeto de cualquier acto de violencia física y psicológica, incluidas las agresiones a la libertad sexual, las amenazas, las coacciones o la privación arbitraria de libertad, ejercido sobre ella, por parte de quien sea o haya sido su cónyuge o de quien esté o hayan estado ligado a ella por relaciones similares de afectividad, aun sin convivencia".

Además, son víctimas de esta violencia, y la Ley Orgánica 1/2004 les reconoce toda una serie de derechos:

"Sus hijos e hijas menores de edad, y los/as menores de edad, sujetos a su tutela, o guarda y custodia".

Con esta definición de la Ley española, se considera sólo VVG:

A la mujer que sufra algún tipo de agresión por parte de un hombre (el agresor) con el que tenga o haya tenido, algún tipo de relación sentimental (cónyuge, ex cónyuge, pareja de hecho o ex pareja), aunque no hayan convivido.

A los hijos e hijas menores de edad de las mujeres que sufren este tipo de violencia.

Por tanto, fuera del marco de la relación de pareja, no se entendería, que es Víctima de Violencia de Género, si no, víctima de otro tipo de violencia, como la violencia intrafamiliar o violencia doméstica.

En el ámbito territorial de la Comunidad Autónoma de Castilla y León:

A los efectos de la Ley 13/2010, de 9 de diciembre, contra la violencia de género en Castilla y León, es Víctima de Violencia de Género:

"La mujer que sufre cualquier acto de violencia hacia las mujeres, (como expresión de la desigualdad y las relaciones de poder de los hombres hacia las mujeres), que se ejerce contra ella, por el hecho de serlo, y que tenga o pueda tener como resultado, un daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico, incluyendo las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de la libertad, tanto si se produce en la vida pública, como privada, comprendiendo las distintas formas de violencia física, psicológica, sexual y económica, que tienen lugar en los ámbitos de: la pareja (ex pareja, o relación de afectividad análoga), familiar, laboral o socio comunitario".

"Se entenderán por víctimas, no sólo a la mujer, sino también, a las personas que de ella dependan".

Con esta definición de la Ley de Castilla y León:

Se avanza en la protección a todas las víctimas de la violencia de género, entendida, como la violencia ejercida sobre la mujer por el mero hecho de ser mujer, y que tiene lugar en los ámbitos de la pareja, familiar, laboral y socio comunitario

Y también se las considera Víctimas, a todas aquellas personas dependientes de las mismas.

INTRODUCCIÓN<<<<<<<<<

Es un mito pensar, que el uso de la violencia de género, sea exclusivo de clases sociales bajas, ya que puede existir en todas las esferas sociales, económicas y culturales. Es un mito creer, que las mujeres, mantienen la relación y no rompen porque les gusta que les agredan.

Las mujeres maltratadas, viven situaciones difíciles, traumáticas, con un alto impacto para su salud física, psicológica y social. Han sido invadidas en todos sus derechos, su seguridad, su integridad física y psicológica, lo que produce una serie de consecuencias y secuelas, que provocan cambios en su forma de actuar y afrontar la situación, y que funcionan como trabas, a las que las víctimas, deben enfrentarse en su día a día y a la hora de tomar decisiones.

Los malos tratos, tienen unas características propias, diferentes de otros tipos de violencia y producen unas consecuencias específicas, en la vida y la salud de las mujeres que los sufren. Los malos tratos, no son hechos aislados, sino que se prolongan durante tiempo, por lo que van debilitando gradualmente las defensas físicas y psicológicas, conllevando una transformación persistente, en la personalidad y en la actitud, de la mujer víctima de violencia de género.

No existe un perfil de mujer maltratada, ya que cualquier mujer, puede ser víctima de la violencia, independientemente de, su clase social, lugar en el que vive, nivel de formación, ingresos, procedencia familiar, etc.

No hay una tipología específica de víctima, previa a los malos tratos; éstos no son resultado de una personalidad, ni de unas características inherentes en la mujer, sino que éstos, dan lugar a cambios psicosociales en la mujer, como consecuencia de la violencia que sufre.

La mujer víctima, suele pedir ayuda, en las fases finales del proceso de violencia, y pensamos que eso es lo único que ha ocurrido, sin entender cómo no hace algo contra ello. Invisibilizamos todo el proceso, que es donde se construye la situación de dominio y sumisión, que lleva a la mujer a aceptar y asumir la violencia.

Pocas formas de violencia, son capaces de afectar, a tantas áreas de la persona que la sufre. Las mujeres que sufren violencia de género, se encuentran en una situación difícil y compleja, con pensamientos y conductas contradictorias, acompañadas de los vaivenes emocionales, alimentados por el miedo, la culpa o la vergüenza, que generan en la mujer, cambios psicosociales y que influyen en todos los ámbitos de su vida personal, familiar, laboral y social.

Las mujeres maltratadas, son las únicas víctimas, que no son consideradas inocentes, sino débiles, cómplices, consentidoras o responsables de la violencia que sufren. Es fundamental, pues, la explicación, tanto de las consecuencias del maltrato en sus vidas, como de los factores que inciden en el mantenimiento de este tipo de relaciones abusivas y que impiden su ruptura, evitando convertirse en objeto de victimización secundaria, que puede ser mucho más dañina para las víctimas, porque las estigmatiza ante la sociedad, las hace sentir impotentes, indefensas y culpables de la violencia y el abuso que han sufrido.

Al hablar de las mujeres víctimas de violencia de género, vamos a centrarnos en tres aspectos básicos:

1. Secuelas de la violencia y el abuso
2. Factores que marcan la vivencia de la violencia
3. Variables paralizantes

▶ Acudir a tratamiento psicológico

▶ Estar comprometido con el cambio

▶ No tener problemas con el alcohol, y no presentar rasgos patológicos de personalidad.

3.2. MECANISMOS DE DEFENSA

Las mujeres maltratadas, desarrollan toda una serie de mecanismos de defensa y supervivencia, al estar inmersas en una situación de violencia, que muchas veces, se cronifica, para afrontar personal y socialmente, la situación que padecen, y así encajar en la sociedad y ser "normal". Mecanismos, relacionados directamente con las consecuencias de la violencia que padecen y con los sentimientos que esta situación produce en ellas.

Desarrollan habilidades de supervivencia, más que de huida o de escape, y se centran en estrategias de mediar o hacer desaparecer, la situación de violencia.

Conductas de evitación del abuso, que intentan impedir o retrasar los incidentes violentos, como:

- ▶ Mostrarse sumisa
- ▶ Acceder a mantener relaciones sexuales, en contra de su voluntad
- ▶ Consentir un posible maltrato, a los hijos e hijas

I. Autoinculpación / Culpabilización

Podemos comprobar, cómo la culpabilidad, es un sentimiento que va aparejado siempre a la vivencia de la violencia de género.

La autoinculpación, puede tener una función defensiva contra el sentimiento de victimización. Al culparse a sí misma, piensa que puede tener algo de control sobre lo que le ocurre, y sería preferible esta razón para el maltrato, que el que no haya ninguna.

La víctima, asume la responsabilidad de lo que ocurre, probablemente, porque el agresor se lo ha repetido muchas veces, llegando a creer que merece lo que le pasa.

Frases: "él tiene razón, soy un desastre, no tengo las cosas como él quiere", "es verdad que la comida estaba fría...", "los niños hacían tanto ruido", "yo también... es que tengo poca paciencia, hay que saberle llevar", "mi marido es agresivo conmigo, pero yo no hago lo suficiente para evitarlo", "me lo tengo merecido" "¡seguramente no soy todo lo buena esposa que debiera!", "la culpa es mía por haberme casado con él", "alguna vez me ha dicho que lo provoqué, ¿será cierto?"

II. Minimización

La gradual aclimatación a la situación de violencia y abuso, el no verse reflejada en el estereotipo social que los medios de comunicación asemejan a la víctima de violencia, el no sufrir violencia física extrema, puede llegar a incapacitar a la mujer, para identificar las situaciones de peligro, y a no ser consciente de la gravedad de la situación, restando importancia a la situación.

En muchos casos, las mujeres creen, que la violencia no se va a repetir, cuando lo cierto, es que no sólo no disminuye, sino que se incrementa, en gravedad y frecuencia.

Frases: "no es para tanto", "tampoco es que me pegue", "esto no es

nada, me ha dicho cosas peores", "si fuera como en la tele, le dejaría" "estoy exagerando, no es para preocuparse tanto...", "son cosas mías...", "estoy segura que nunca me mataría aunque lo diga", "seguro que no llega tan lejos...", "tenemos nuestros más y nuestros menos", "en todas las parejas hay roces", "¡qué le vamos a hacer, la vida es así y yo elegí casarme con él!"

III. Negación

Al negar la violencia y el maltrato, la mujer víctima, mantiene el ideal de familia, de buen marido, de relación exitosa. La mujer, no puede permitir que se reconozca su incapacidad social para encajar en el estereotipo de mujer que se espera, y que su amor no ha bastado para mantener una relación feliz y sin violencia. Niega la situación de maltrato, para preservar la ilusión de un proyecto, y la existencia de un sentimiento de amor.

La mujer víctima de violencia de género, llega a clandestinizar los malos tratos, ocultándolos a su familia o amistades, negando que sucedan y que necesite ayuda.

Frases: "es lo de siempre, no se preocupe, estoy acostumbrada", "sé lo que me hago", "no pasa nada, él me quiere", "el maltrato es mucho más que recibir de vez en cuando alguna patada, empujones o insultos"

IV. Devaluación

La víctima, atribuye el maltrato, a cualidades exageradamente negativas de sí misma.

Frases: "tiene razón, mejor que esté callada, soy muy tonta", "normal que me tire la comida, si es que no sé

cocinar", "es verdad que no sé cómo comportarme en público, por eso me corrige", "mi única alternativa es seguir con él; no tengo otra opción, quien me va a querer siendo el desastre que soy"

V. Idealización

La víctima, protege al agresor y le rehabilita, exagerando otras cualidades a las que dota de gran importancia: buen padre, buen trabajador, buen amigo...

Frases: "con los niños/as es muy bueno", "en el trabajo todos le quieren", "a los niños/as no es capaz de hacerles daño", "él es mi único apoyo en la vida"

VI. Represión

La víctima, no reconoce lo que está pasando; los malos tratos no le suceden a ella. Olvida las agresiones y la violencia.

Frases: "somos muy pasionales, pero eso no es violencia", "a ella sí que la maltrata, pero nosotros no somos así", "no recuerdo cómo me hice este moratón, debí golpearme"

VII. Justificación

Es, la necesidad de encontrar una explicación, fuera de la pareja, y de que el agresor no es responsable de sus propios actos, y por tanto, puede cambiar.

Frases: "es que tiene problemas en el trabajo", "es que no podía actuar de otra manera...", "perdí los nervios", "está pasando una mala racha", "en el fondo me quiere", "si él es bueno", "su intención no era golpearme; solo quería hacerme ver que tenía razón", "por un momento malo no vamos a

separarnos y tirar por la borda todos estos años juntos", "el matrimonio conlleva sacrificio y esfuerzo", "cuando no es violento es el marido ideal", "sigo con él porque es el amor de mi vida"

VIII. Identificación

Cuando alguien está en una situación de amenaza, para su integridad o para la vida, y en inferioridad de fuerzas respecto al agresor, empieza a identificarse con él, como forma de protegerse del peligro; si ve las cosas como él, podrá saber cómo prevenir las agresiones.

Frases: "tienen razón, no preparo las cosas como a él le gusta", "no debí salir con mis amigas, a él no le gusta"

XIX. Agresión pasiva

Se muestra agresiva ante los demás de forma indirecta.

Frases: "tú qué sabes de mi vida", "vas a decirme tú cómo debo llevar mi relación"

¿Cuáles son los efectos de estos mecanismos de defensa?

Estos mecanismos de defensa, junto con otros, consiguen minimizar la situación de violencia que sufre la mujer, al mismo tiempo que la hacen vulnerable a la violencia, y la sitúan en una posición de indefensión respecto al agresor; que ve cómo la víctima justifica y disculpa su violencia, confiriéndole más poder y control.

3.3. TEORÍAS PSICOSOCIALES, EXPLICATIVAS DE LA PERMANENCIA EN UNA RELACIÓN DE VIOLENCIA Y ABUSO

La decisión de permanecer conviviendo con el agresor, o abandonar la relación, supone un proceso dinámico que

2. Fase de reorientación.

La mujer busca nuevos referentes de futuro y trata de efectuar un reordenamiento mental, para evitar la discordancia entre la elección de pareja y la realidad violenta que está viviendo. Se autoinculpa de la situación y entra en un estado de indefensión y resistencia pasiva.

3. Fase de afrontamiento

La mujer busca vías de protección de su integridad psicológica, tratando de manejar la situación violenta, asumiendo el modelo que le impone su pareja.

4. Fase de adaptación

La mujer proyecta parte de la culpa, al exterior o hacia otros, como si la conducta agresiva del maltratador fuera el producto de una sociedad injusta que le obliga a ser violento. (un jefe dictador, paro, enfermedad o minusvalía física, alcohol...).

De esta forma, la mujer defiende a su agresor; y el Síndrome de Estocolmo Doméstico (SIES-d) se consolida, a través de un proceso de identificación con las razones y explicaciones que el maltratador da, al ejercicio de su violencia contra ella.

La caracterización del SIES-d, vendría determinada, como un estado disociativo en la víctima, por el que se niega la violencia del agresor; al tiempo que se desarrolla un vínculo, con el lado que percibe más positivo de aquel.

C.5. Teoría del acoso moral (Marie-France Hirigoyen)

Marie-France Hirigoyen, denomina violencia perversa o acoso moral, a la posibilidad de destruir a alguien, sólo con palabras, miradas, mentiras, humillaciones o insinuaciones; un proceso de maltrato psicológico, en el que un individuo puede conseguir destruir a otro.

El acoso moral, se desarrolla en dos fases: la primera, es la fase de seducción perversa por parte del agresor; que tiene la finalidad de desestabilizar a la víctima, de conseguir que pierda progresivamente la confianza en sí misma y en los demás; la segunda fase, es de la violencia manifiesta.

- Primera fase:

Consiste en: paralizar a la víctima para que no se pueda defender, mantenerla en una relación de dependencia o incluso de propiedad, para demostrar su omnipotencia. La víctima, inmersa en la duda y en la culpabilidad, no es capaz de reaccionar; aumentando su ansiedad y manteniendo una actitud defensiva, que genera nuevas agresiones.

La estrategia perversa, somete poco a poco a la víctima y la controla; intenta hacer creer, que el vínculo de dependencia es irremplazable y que es la víctima, quien lo pide (Al anular las capacidades defensivas y el sentido crítico de la mujer, se elimina toda posibilidad de que se pueda rebelar).

El maltratador, utiliza una serie de métodos, para desestabilizar a la víctima, como por ejemplo: burlarse de sus convicciones, ideas o gustos; ridiculizarla en público; dejar de dirigirle la palabra; ofenderla delante de los demás; privarla de cualquier posibilidad de expresarse; hacer alusiones desagradables; poner en duda sus capacidades de decisión.

⁴ En el Cuaderno I, vimos detalladamente la violencia psicológica y sus formas.

La agresión, es constante y se lleva a cabo de forma taimada, mediante alusiones e insinuaciones, sin poder determinar en qué momento ha comenzado, ni tampoco si se trata realmente de una agresión. Se presenta, continuamente y en forma de pequeños abusos, que se dan todos los días o varias veces a la semana, durante meses e incluso años.

Son estas técnicas indirectas, las que desconciertan y paralizan a la víctima, hace que tenga dudas sobre la realidad de lo que sucede y la colocan en una posición de confusión e incertidumbre, reforzando la dependencia y cultivando los celos.

- Segunda fase:

La fase de odio o violencia, empieza cuando la víctima reacciona e intenta emprender acciones y recuperar su libertad. A partir de este momento, abundarán los golpes bajos y las ofensas, así como las palabras que rebajan, que humillan y se burla de todo lo que es propio de la víctima.

El agresor, también puede intentar que la víctima actúe contra él, para poder acusarla de violenta y maltratadora; lo importante es que la víctima parezca responsable de lo que ocurre y cuanto más justifique su defensa, más culpable parece.

Durante la fase de dominio, se adopta, si percibirlo apenas, una actitud de evitación del conflicto: el agresor ataca con pequeños toques indirectos que desestabilizan, sin ser abiertamente violento y la víctima, percibe que no hay negociación posible, pues el agresor no cederá y prefiere callar y someterse, a afrontar la amenaza de separación o ruptura.

La víctima, se convierte en responsable de todos los males del agresor (personales, afectivos, laborales, sociales...).

La idea que subyace en la sociedad, es que la víctima consiente tácitamente, o que es cómplice, consciente o no, de la agresión que recibe. Pero esta creencia es una falacia, si tenemos en cuenta (y no debemos olvidar), que el control, el dominio y el aislamiento, al que está y ha estado sometida durante largo tiempo, hace que la víctima, no disponga de los medios para actuar de otro modo; está paralizada, y su mayor error consiste en confiar en su pareja y en su amor; en no poder identificar como violencia, determinados comportamientos que se disfrazan de amor, preocupación y cuidado.

La mujer, piensa que si actúa con paciencia y más amor, el maltratador cambiará; no renuncia, porque es incapaz de pensar

que no hay nada que hacer y que es inútil esperar algún cambio; además, si abandona a su compañero, se sentirá culpable por no haber luchado más por él, por su relación y por su proyecto de vida en común.

Las víctimas, pueden parecer ingenuas y crédulas; no pueden creer que su pareja sea un maltratador; así que intentan encontrar explicaciones lógicas y procuran resolver los conflictos y rebajar las tensiones.

Ante un ataque, se pueden mostrar comprensivas e intentar adaptarse y perdonar, porque aman o admiran a su pareja.

Al aceptar esta situación de sumisión, la relación se vuelve perversa: la víctima, se encuentra cada vez más deprimida y resignada y el agresor, cada vez es más dominante y controlador; más seguro de su poder sobre ella.

Este dominio y control, sume a las víctimas en la confusión; no se atreven a quejarse o no saben hacerlo; además se sienten solas.

¿Cómo hablar de esta situación a personas ajenas? ¿Cómo hacer entender que una sola mirada sobreentiende una violencia que atemoriza? ¿Cómo explicar que el hombre maravilloso que eligió como pareja, que todos ven, es en realidad un monstruo que la atormenta?

C.6. Síndrome de la dependencia afectiva (González Rodríguez)

Es el nexo emocional, el que impide a la víctima, romper con su agresor. Tiene como causa fundamental, el aislamiento que construye el agresor; convenciendo a la vez, a la víctima, de que él, es todo su mundo y que lo hace por amor; y consiguiendo, que ella le perdone y le justifique.



BIBLIOGRAFÍA

Alberdi Inés y Rojas Marcos Luis (2005): Violencia: Tolerancia cero. **Obra Social La Caixa 1ª ed.** Barcelona.

Álvarez García, Mari ángeles, Sánchez Alías, Ana María y Bojó Ballester, Pepa (Coords.) (2016): Manual de Atención Psicológica a víctimas de maltrato machista. **Colegio Oficial de la Psicología de Gipuzkoa.**

Amor, Pedro J. y Echeburúa, Enrique (2010): Claves psicosociales para la permanencia de la víctima en una relación de maltrato. **Cínica Contemporánea. Vol. 1, nº2.**

Andrés Lavilla, Silvia, Gaspar Cabrero, Ana R. y Jimeno Aranda, Alicia (2011): Documento técnico nº 3. **Perspectivas psicológicas de la violencia de género.**

Andrés Pueyo, A., López, S. y Álvarez, E. (2008): Valoración del riesgo de Violencia contra la pareja por medio de la SARA. **Papeles del Psicólogo, Vol. 29 (1).**

Aragonés de la Cruz, Rosa M., Farran y Porté, Montserrat, Guillén Villegas, Joan Carles y Rodríguez Santiago, Laura (2018): Perfil psicológico de las víctimas de violencia de género, credibilidad y sentencias. **Centro de Estudios Jurídicos y Formación Especializada.**

Biglia, Bárbara y San Martín, Conchi (Coords.) (2007): Estado de wonder bra. Entrelazando narraciones feministas sobre las violencias de género. **Virus Editorial, Barcelona.**

Bosch-Fiol, Esperanza y Ferrer-Pérez, Victoria A. (2002). La voz de las invisibles: las víctimas de un mal amor que mata". **Edita Cátedra.**

Consejo de Europa (2002). Protección de las mujeres contra la violencia. Recomendación Rec. (2002-5), adoptada por el Comité de Ministros del Consejo de Europa.

Delegación del Gobierno para la Violencia de Género (2019): Estudio sobre el tiempo que tardan las mujeres víctimas de violencia de género en verbalizar su situación.

Diputación Foral de Bizkaia y Asociación pro Derechos Humanos Argituz (2015): Informe de identificación de necesidades y obstáculos encontrados por las mujeres víctimas de violencia de género del área rural de Bizkaia, en el acceso efectivo a los servicios y prestaciones de apoyo, atención y justicia.

Escudero Nafs, Antonio, Polo Usaola, Cristina, López Gironés, Marisa, & Aguilar Redo, Lola. (2005). La persuasión coercitiva, modelo explicativo del mantenimiento de las mujeres en una situación de violencia de género: I: **Las estrategias de la violencia. Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría, (95), 85-117.**

Escudero Nafs, Antonio, Polo Usaola, Cristina, López Gironés, Marisa, & Aguilar Redo, Lola. (2005). La persuasión coercitiva, modelo explicativo del mantenimiento de las mujeres en una situación de violencia de género: II: **Las emociones y las estrategias de la violencia. Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría, (96), 59-91.**

Fundación Mujeres: Fórmulas para la Igualdad. nº5. Violencia de Género. <http://www.fundacionmujeres.es/maletincoeducacion/pdf/CUAD5horiz.pdf>

García Méndez, Noelia (2012): Monografía sobre violencia de género. TFG en Enfermería. E.U.E. Casa Salud Valdecilla.

González Barcala, Silvia (2004): "Factores psico-sociales de la violencia de género". En *Violencia de Desigualdad: Realidad y Representación*, editado por María Luisa Ibáñez Martínez, Rosa María Merino Hernández y Emilio Sampedro Pelayo. Ediciones Universidad de Salamanca.

Hirigoyen, Marie-France (1999): El acoso moral. El maltrato psicológico en la vida cotidiana. **Editorial Paidós.**

Hirigoyen, Marie-France (2 de 2006). Mujeres maltratadas: los mecanismos de la violencia en la pareja. Andújar Moreno, Gemma; tr. (1ª ed., 2ª imp. edición). **Ediciones Paidós Ibérica.**

INSTITUTO DE LA MUJER (2002). Estudio sobre las medidas adoptadas, por los Estados miembros de la Unión Europea, para luchar contra la violencia hacia las mujeres. Madrid. Instituto de la Mujer.

Izquierdo-Sotorrió, Eva (2015): Los mecanismos de defensa desde la perspectiva de género y su impacto sobre la salud. **Revista Digital de Medicina Psicosomática y Psicoterapia. Vol. 1. Nº 5.**

Junta de Castilla y León (2010): Proyecto Detecta Castilla y León. Factores de riesgo y de protección en la prevención contra la violencia de género en la pareja. **Un estudio de investigación en la población adolescente de Castilla y León.**

López-Doriga Alonso, Begoña (Coord.) (2001): La atención socio sanitaria ante la violencia contra las mujeres. Catálogo de publicaciones de la Administración General del Estado. Instituto de la Mujer.

Lorente, Miguel (2004): El rompecabezas. Anatomía del maltratador. Editorial Ares y Mares, Barcelona.

Lorente Acosta, José Antonio y Lorente Acosta, Miguel (1999): Agresión a la mujer: maltrato, violación y acoso. **Editorial Comares.**

Lorente Acosta, Miguel (2001): Mi marido me pega lo normal: agresión a la mujer: realidades y mito. **Editorial Crítica. Barcelona.**

Ministerio de Sanidad, Política Social e Igualdad (2009): Violencia de género en los pequeños municipios del estado español. **Colección Contra la Violencia de Género. Nº 6.**

Montero, A. (2001): Síndrome de adaptación paradójica a la violencia doméstica: una propuesta teórica, **Clínica y Salud, 12, 1, pp. 5-31.**

Nogueiras, Belén (2005): "La violencia en la pareja", en la violencia contra las mujeres. Prevención y detección. Dirigida por: **Consué Ruiz-Jarabo y Pilar Blanco. Editorial Díaz de Santos, Madrid.**

Ruiz-Jarabo Quemada, Consué y Blanco Prieto, Pilar (Dirs.) (2004): La violencia contra las mujeres. Prevención y detección. Cómo promover desde los Servicios Sanitarios relaciones autónomas, solidarias y gozosas. **Ediciones Díaz de Santos, Madrid.**

Servicio Murciano de Salud (2017): Guía Práctica Clínica. Actuación en salud mental con mujeres maltratadas por su pareja.

Sluzki, Carlos E. (1994) "Violencia familiar y violencia política" en Fried Schintman, D. (Comp.): Nuevos paradigmas, cultura y subjetividad. Editorial Paidós. Buenos Aires.

Torres San Miguel, Laura y Antón Fernández, Eva (2010). Lo que Vd. debe saber sobre: violencia de género. Cartilla de Divulgación 21. **Caja España Obra Social. León.**

Trainer, Sandrine (Coord.) (2007): El Libro negro de la condición de la mujer. Santillana Ediciones Generales, Madrid.

Walker, Leonore (2004): "El perfil de la mujer víctima de la violencia", en: Sanmartín, J., (ed): El laberinto de la violencia. Causas, tipos y efectos. **Ed. Ariel, Barcelona.**



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
DE IGUALDAD

SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

DELEGACIÓN DEL GOBIERNO
CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO